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价格上涨缘于豆乡缺豆？
2010年以来的绿豆价格异常波动，引起

各方关注：先是持续高涨，至5月中下旬达到
高点，在国家相关部门加强监管后，绿豆价格
应声下跌。然而，这一行情仅仅稳定了一个
月，进入7月后即出现强劲反弹。

占全国绿豆销售总量 40％左右的吉林
省洮南市，绿豆价格近 20 天来逐渐走高，每
公斤上涨4元左右，已反弹至15元以上。

在北京新发地批发市场，7 月 7 日以来，
绿豆批发均价每公斤上涨了2.2元，最高价达
到17元，逐渐逼近今年最高峰时的20元。记
者在北京沃尔玛、家乐福等多家超市看到，6
月下旬每公斤售价不到 14元的绿豆，现在普
遍卖价超过18元。

然而，红火的价格并未带来市场交易的
红火，北京、广州等地经销商纷纷表示绿豆货
源告急，“再好的价也进不到豆了，在绿豆产
地都没货”。

20日，“新华视点”记者赶赴“绿豆之乡”
吉林省洮南市调查。

“这些天各地客商来电催货，我开价 15
元一公斤到乡下收购了几天，基本是无功而
返。”洮南市吉豆经贸有限公司总经理宋亚军
说。洮南市经济开发区管委会商贸局项目综
合科科长常立春表示，虽然目前价位很高，但
很少实现交易，确实是没豆了。

缺豆现象得到了有关主管部门的证实。
“六七月是绿豆消费旺季，也是价格峰值，而
陈豆临近售罄，新豆尚未上市。”发改委价检
司司长许昆林说。

往年同期洮南至少有上万吨绿豆存货，
今年为何早早售罄？

——近年种植绿豆收益差，2009年大旱，
种植面积减少，绿豆减产既成事实。农业部的
数据显示，近三年，我国绿豆产量大约维持在
八九十万吨，而去年我国绿豆减产13万吨。

——在减产背景下，一方面国外客商捷
足先登，出口量增加 13万吨；同期，进口量减
少7万吨。去年入秋后，日本、印度等国客商
早早入市，收购了很多绿豆，而国内经销商的

习惯是春节后才集中购进绿豆，此时货源已
短缺，而往年流入我国南方市场的缅甸绿豆
更多被印度买去，加剧了货源紧缺。

——前期价格下跌市场出现恐慌性抛
售。经历了5月的疯狂后，绿豆价格在重拳调
控下出现下跌，一些绿豆经销企业怕跌得更多
不敢压货，不惜赔本抛售，导致后市断货。

政府部门应提前预警
“综合多重因素来看，今年绿豆供应大幅

减少是事实。由此判断，本轮价格上涨，市场
供需是主要因素，但由于存在信息不畅、调控
不及时以及市场投机因素，客观加大了供需
矛盾和价格波动幅度，给钻营者以可乘之
机。”中国社科院研究员马光远分析说。

“价格上涨如果只限于市场内部各方博
弈，还不致背离常态。但今年太不一样了，涨
得叫粮商、粮农、消费者个个心惊肉跳。”吉林
省粮食经济研究协会秘书长刘笑然表示，这
次杂粮圈里虽不排除游资的身影，但我们更
应注意价格波动的深层次原因，维护产业健
康发展，加强杂粮产销市场的制度化建设。

相关统计数据及时公开是关键。按照发
改委7月1日的处罚通报，这次涉嫌串涨的企
业称2009年绿豆产量同比下降64.05％，这与

《中国粮食年鉴》中国内绿豆产量下降14.9％
的统计数据相差悬殊。

然而，14.9％这一重要数据却并非都得
到业内的认可。被罚的吉豆经贸有限公司总
经理宋亚军等坚持认为，绿豆产量下降六成
多是有依据的。他们向洮南和周边绿豆产区
统计部门了解的数据显示，2009 年绿豆产量
与上年同比，洮南市下降37.6％；内蒙古扎鲁
特旗下降 89.3％等。“数据出入很大，我们不

知道该相信谁”。
刘笑然认为，关于小宗农产品产量预测、

销售情况、库存情况等数据，有的国家几乎每
月都要公布，这样有利于更好地调控和企业
经营稳定，否则就容易产生市场谣言，同时要
注意统计的准确性。

政府部门应提前预警。专家指出，从绿
豆市场来看，价格异常波动是可以预防的。
如果去年秋天绿豆收获时对产需情况发布预
警信息，适当限制出口，有助于平衡国内供
需；如果今年春节后对国内库存进行预警，鼓
励进口，亦有望平抑价格。然而，等到五六月
国内外市场绿豆均货源短缺之际再发力，显
然事倍功半。

惩罚市场不法行为仍需进一步明确标
准。马光远说，相关部门打击“串通涨价”有
积极意义，表明了政府对于价格异动采取了
有所作为的态度。但在市场经济建设过程
中，如何科学区分企业自主定价与串通涨价
的界限、价格信息服务与操纵价格的界限，考
验着有关部门的监管与决策能力。

构建规范的农产品市场体系
记者在调查中发现，受前期高价影响，吉

林省绿豆种植面积及内蒙古部分地区的种植
面积均有大幅度增加。今年洮南市周围绿豆
种植面积几乎增加一倍以上。

洮南市安定镇新兴村 35岁的李彩云说：
“绿豆今年价格这么高，我们家种了两公顷，每
公斤豆种就花了24元。如果明年绿豆价格跌
下来，就得赔钱。反正俺们种地就是‘赌’，赌
不准就赔本。”

一些业内人士开始担心，如果产量增加，
价格自然会回落，这将使盲目扩大种植面积

的农户利益严重受损。
国务院发展研究中心办公厅副主任程国

强表示，从历史上看，绿豆等农产品价格大幅
涨跌，受害最惨的往往都是信息最不灵通的
农户，而且会伤及供销各方和消费者。

面对混乱的市场信息，一些商户只能“跟
着感觉走”。广州的经销商张某介绍，他按每
公斤17元的价格购进12吨绿豆后，恰逢相关
部门加强市场管理，豆价应声而落，只能赔本
甩货。长此以往，将导致整个绿豆产业萎
缩。而“预警机制”缺失，广大消费者不得不
为市场高价“埋单”。

农业部市场与经济信息司司长钱克明
说：“大蒜、绿豆等小品种的市场价格发生异
常波动，原因很多，但根本问题还在于农产品
市场体系的不规范，尤其是流通领域层层倒
手批发、层层加码加价，导致消费者多花了
钱，农民却难以得到实惠。”

以李彩云为例，今年绿豆卖出了每公斤
8.4 元的高价格，但她种绿豆的成本，每公斤
也要投入7元多，纯利润不到1元。目前绿豆
市场零售价高点已至每公斤 20元，这意味着
从农户到消费者之间，小粮贩、大经销商、外
地批发商、商场超市等中间环节“吃掉”近 12
元，是农民纯利润的12倍左右。

显然，小宗农产品的市场调控，不是光靠
一纸罚单就能实现的，应构建规范的农产品
市场体系，建立科学的预警机制，防范游资炒
作和不法商贩串涨。

发改委相关负责人表示，物价局应多做
市场调查，监测物价变化，分析变动原因，加
强监管，确保农产品供求信息顺畅。

刘笑然等一些业内人士建议，实现订单化
生产是确保杂粮市场平稳、健康运行的有效手
段，目前的难点是让企业和农户都能真正履行
订单，是否能探索建立杂粮期货市场，让农民、
粮商在5月种植季节就能提前看到11月的远
期价格，以确定各家的种植和收购存储计划。

重罚之下，绿豆为何难“降火”？
新华社记者 李舒 齐海山 王晓明 周立权 任芳

国家发改委等三部门近期通报，七家涉嫌串通涨价、哄抬价格的企业被物价部
门处以最高100万元的处罚，这被认为是继5月底发出加强市场管理警示后，对农
产品价格调控的又一剂“猛药”。然而，记者再赴绿豆主产区调查发现，与前期调控
取得成效相比，此次绿豆价格不降反升。重罚之下绿豆为何不“降火”？

7月21日，“中国南京美
食文化节”在南京国际展览中
心开幕。文化节期间将举办
中国六大古都餐饮老字号文
化交流、美食文化展、南京龙
虾美食文化月、美食书画创作
以及名菜、名宴、名店展评等
系列活动。各餐饮企业带来
的经典菜肴、特色宴席、风味
小吃、乡村土菜等，将为南京
市民提供丰盛的美食文化大
餐。

图为市民在美食文化节
展会上参观各种精美菜品。

新华社发

近年来，西藏林芝地区利用当地自然条件，
积极探索在农家庭院中发展生态经济的路子。
农户在自家房前屋后的空地上栽种了果树、药材、
蔬菜等，不但改善了居住环境，还增加了收入。

图为林芝地区仲果村一名妇女在查看自家
果树长势。 新华社发

本报讯（记者 成燕 通讯员 张勇 王
令）今后，企业老板和项目建设单位可以少

“跑腿儿”了。记者昨日从市环保局获悉，
为减少审批环节，提高审批效率，该局主动
把金属制品、轻工、纺织服装、市政基础设
施等 12 大类、50 余种环境影响较小、应当
编制报告表的建设项目的审批管理权限下
放到县（市）、区环保局。同时对相关项目
进一步压缩办理时限。

据了解，该局已对重大项目环评审
批开通“绿色通道”，一律特事特办，随报
随审，技术评审和行政审查并联进行。

对市政道路建设等项目，由单一项目逐
个审批，改为实行集中打捆审批。对入
驻产业集聚区的项目，集聚区完成规划
环评的，项目环评内容进一步压缩办理
时限，一般类项目审批时限在法定时限
减半的基础上再压缩 1/3，自环保部门受
理环评文件之日起，报告书项目审批时
间由法定的 60 日，在 2009 年缩短为 30 日
的基础上，再缩短为 20 日；报告表项目由
法定的 30 日，在 2009 年缩短为 15 日的基
础上，再缩短为 10 日；登记表项目由法定
的 15 日，在 2009 年缩短为 7 日的基础上，

再缩短为 5 日。
即日起，该局还首次推出重大项目环

保服务分包责任制，局领导对所分包的县
（市）、区实行“重点企业包干制”和“定期走
访企业制”，帮助重点企业和项目单位及时
解决问题。职能处室和相关县（市）、区环
保局负责跟踪督促环评进度，对重大推进
项目实行日报制度，每天报送进展情况，出
现问题及时处理到位。此外，该局还推行
内部联审联批制，生态、辐射、污防、法制、
监察支队、危废中心等部门实行联动，全力
为重大项目做好服务。

市环保局简政放权

下放50余种建设项目审批权

我市新增一条
民航班车线路

本报讯（记者 王文霞 通讯员 荣勇）为了
方便郑州西部的旅客乘坐飞机出行，从今日起，
郑州新郑国际机场开通龙源大酒店到机场的直
达民航班车。

从龙源大酒店开往郑州新郑机场的民航班
车每天8班，6：30从龙源大酒店发第一班车，每
90分钟发一班车，最晚为下午5时，到机场大约
需要50分钟。

我省推进既有住宅
供热计量节能改造

本报讯（记者 孟斌）我省将力保完成国
家“十一五”下达的 360 万平方米既有居住建
筑供热计量及节能改造任务，对没有完成目
标任务的省辖市，将追究主要领导和相关部
门的责任。

昨日，记者从全省既有建筑供热计量及节
能改造会议上获悉，“十一五”期间，国家下达我
省360万平方米既有居住建筑供热计量及节能
改造任务，截至2010年6月底，我省完成改造面
积 170 万平方米，占分配任务量的 47%。全部
完成国家任务量的只有鹤壁、安阳两市。目前，
距离采暖期仅有 4 个月，要完成剩余 53%的改
造任务，时间紧、任务重。对此，我省要求各省
辖市住房和城乡建设、财政管理部门签订完成
改造目标分解任务量承诺书，确保工程质量；技
改项目承担单位签订完成工程项目承诺书，对
改造内容、工程质量、项目进度、资金使用及完
成时间等作出承诺。

省住房和城乡建设厅将对照年初制定签订目
标完成情况和措施落实情况进行评价考核，对没有
完成目标任务的城市，将追究主要领导和相关部门
的责任；完不成改造任务的城市不得申报人居环境
奖、国家园林城市等，不得参加“中州杯”、“鲁班
奖”、“联合国或中国人居环境范例奖”等国际或国
家、部、省级奖项评选。

调查显示

相互之间资金拖欠
制约中小企业发展

本报讯（记者 卢文军 实习生 王岩）国家统
计局郑州调查队围绕中小企业资金拖欠状况及
原因，随机选择了 38 家企业进行了走访调研。
昨日公布的结果显示，企业之间资金拖欠问题
较为普遍，流动资金不足是中小企业面临的难
题，企业之间相互资金拖欠成为制约中小企业
发展的瓶颈。

企业之间资金拖欠问题较为普遍。近九
成被调研企业反映售后资金难以全额回笼。

流动资金不足是中小企业面临的又一难题。
38家被调查企业中，70%缺乏资金，30%资金十分
紧张。企业获取资金的主要来源30%是各类银行
贷款，45%为民间借贷，25%是自有资金积累。

郑州调查队分析认为，要解决中小企业资
金拖欠问题，首先要解决流动资金的紧张问题，
这需要政府、金融机构、企业和全社会多方的共
同努力。在拓宽企业融资渠道方面，要发展资
本市场，尽快规范民间借贷市场，开拓新型融资
方式，建立融资租赁市场。

金水区入库地税
上半年逾15亿元

居全省区级单位首位

本报讯（记者 卢文军 通讯员 胡朝军 焦志
强）市地税局昨日传来消息，今年上半年，金水
区地税局组织入库税收收入突破15亿元，达到
15.17亿元，同比增长41.09％，税收收入总量居
全省区级地税收入首位。

金水区地税局相关负责人分析认为，自去年
下半年房地产市场逐步回暖，房地产企业销售收入
迅速增长，加上辖区内有几个规模较大的新项目开
盘，带动房地产业税收增长，并带动总体税收的增
长。今年上半年，房地产业税收占总税收比重达到
46.83%，较去年同期上升8.12个百分点，房地产业
累计实现税收7.1亿元，同比增长70.67%。

冒用朋友信用卡
恶意透支被判刑
本报讯（记者 王晋晋 实习生 宋雅琼斯）

在商丘工作并未使用过某银行信用卡的王茜
今年 6 月份突然收到了一封某银行的催款
函，称其信用卡欠银行 1 万余元。王茜事后
调查发现，竟是为自己办卡的朋友李兰利用
自己填错个人信息后扔掉的作废表格，私自
冒用信用卡恶意透支。昨日上午，管城法院
以信用卡诈骗罪判处李兰有期徒刑 1 年，缓
刑 1 年，罚金 2 万。

25 岁的李兰是湖北襄樊人，在某直销公
司郑州分营点做营销工作。2008 年 5 月，李
兰认识了即将毕业的王茜，两人相熟后，李兰
邀请王茜到直销公司工作。2009 年年初，李
兰带着王茜来到公司，并让其办理了银行信
用卡，说是可以先用透支的钱买产品做业绩，
之后及时还款即可。办理信用卡后没几天，
王茜因家人反对，回到商丘安排了工作。一
个月后，银行将办好的信用卡寄到了李兰所
在的公司，李兰发现王茜的信用卡能透支 1
万元，便利用王茜遗留在单位的个人信息激
活了该卡，透支了全部金额。

都市新时尚
婚房也能租

本报讯（记者 郑磊 见习记者 刘伟平）刚来
郑州创业两年，买不起新房，结婚时女方长辈连
个栖身地儿都没有……正当准新郎李斌挠头时，
一则“婚房出租”的信息让他眉开眼笑。记者发
现，随着房价高涨，不少准新人无力购买新房，有
商家从中嗅出商机，“婚房租赁”业务崭露头角。

“拎包即住、高档装修、家电俱全。”李斌发
现，与星级酒店婚宴附送的结婚套房不同，婚房
租赁其实是换种形式的日租房，每天的租金在
200 元左右，房间内除了家电、家具一应俱全
外，出租婚房的装修很高档，出租者还能根据新
人要求，提前帮助新人悬挂结婚照、拉花等，营
造一种温馨浪漫氛围。“买不起房子又想热热闹
闹办婚礼，租一个月婚房挺划算，也有面子。”李
斌分析说。

记者联系上在郑州经营“短租婚房”的徐
静。据她介绍，自己原来在陈砦等都市村庄做
二手房东，增加这项业务后，一年能赶上两个结
婚旺季，收益相当可观。“婚房出租通常提前一
个月预订，每月租金2000元左右，单日租金200
元。”徐静说，不少新人看好“婚房租赁”的原因，
一是女方家在外地，男方选择租婚房作为接亲
目的地；再者，有的新人虽买了房，但结婚时婚
房还未装修完；此外，也有一些刚走入社会的年
轻人，因无力承担高房价，就选择租房结婚。

“对许多年轻人来说，在大城市买房仍然遥
不可及，因此租房结婚可能会成为一种趋势。”河
南财经学院陈光明教授分析说，只要小区安全性
好、环境舒适，相信租用的新人会越来越多。

昨日沪深股市
全天窄幅震荡
据新华社上海 7 月 21 日电（记者

潘清）连续两个交易日强势上行之后，A
股反弹势头暂歇。21日上证综指维持升
势但涨幅明显减弱，深证成指则率先出
现回落。

沪深股市当日小幅高开。上证综
指以 2529.62 点开盘，全天呈现震荡整
理态势，盘中沪指摸高 2553.45 点，探
低 2520.15 点，收盘报 2535.39 点，较前
一 交 易 日 收 盘 涨 6.66 点 ，涨 幅 为
0.26％。

深证成指未能保持红盘，10324.13点
的收盘点位较前一交易日跌 15.30 点，跌
幅为0.15％。

交易品种上涨，其中沪市涨跌数
量持平，深市上涨数量略少。不计算
ST 个股和未股改股，两市 12 只个股涨
停。

沪深两市当日分别成交 1072亿元和
911亿元，较前一交易日略有减少。


